
 

 

 

 

PROTOKOLL der 24. Vereinsversammlung des Vereins Freunde der Villa Flora 

 

 

Donnerstag, 23. Mai 2019, 19:00 bis 20:10 Uhr  

Aula der Berufsfachschule, Schulhaus Mühletal, Tösstalstrasse 26 

 

 

 

 Traktanden 

 

 1. Begrüssung 

 2. Protokoll der 23. Vereinsversammlung vom 17. Mai 2018 

 3. Jahresbericht 2018 (Beilage) 

 4. Vorlage der Jahresrechnung 2018: 

• Jahresrechnung 2018 und Bilanz (Beilage) 

• Bericht der Revisionsstelle 

• Genehmigung der Jahresrechnung 2018 

• Entlastung der Mitglieder des Vorstandes 

 5.  Wahl in den Vorstand: 

• Aus dem Vorstand tritt als gewähltes Mitglied zurück: Dieter Thalmann, Präsident 

• Neu zur Wahl vorgeschlagen: Arthur Frauenfelder 

 6.  Wahl der Revisionsstelle für 2019 

 7. Veranstaltungen und weitere Aktivitäten des Vereins für 2019-2022 

 8. Verschiedenes, Fragen, Anregungen 

 

 

 Anschliessend Apéro in der Villa Flora / Gedankenaustausch 
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1. Begrüssung 

 Vereinspräsident Dieter Thalmann begrüsst in der Aula der Berufsfachschule, Schulhaus 

Mühletal, zirka 65 Mitglieder zur 24. Vereinsversammlung und damit auch zur 1. Vereins-

versammlung unter dem neuen Namen «Verein Freunde der Villa Flora». 

 Mehr als 15 Mitglieder haben sich für diesen Abend entschuldigt. 

 Die Einladung zur Vereinsversammlung wurde gemäss statuarischen Vorgaben rechtzeitig mit 

den erforderlichen Beilagen einberufen, die Versammlung ist beschlussfähig.  

 Als Stimmenzähler wird Rosmarie Trachsel gewählt. 

 Das Protokoll führt wiederum Ursula Müller. 

 Barbara Oneta ist für die Projektion von Texten und Bildern zuständig. 

 Dieter Thalmann dankt den Verantwortlichen der BFS, die uns die Aula gratis zur Verfügung 

gestellt haben. 

 

2. Protokoll der 23. Vereinsversammlung vom 17. Mai 2018 

 Der Vorstand des Vereins Freunde der Villa Flora hat an seiner Sitzung vom 05. Juni 2018 das 

Protokoll der 23. Vereinsversammlung vom 17. Mai 2018 genehmigt. Auf das Verlesen des 

Protokolls wird mit stillschweigender Zustimmung der Anwesenden verzichtet. Das Protokoll 

wird genehmigt und der Protokollführerin Ursula Müller verdankt. 

 

3. Jahresbericht 2018 

 Der Jahresbericht 2018, verfasst vom Präsidenten und einigen weiteren Vorstandsmitgliedern, 

wurde den Mitgliedern des Vereins Freunde der Villa Flora mit der Einladung zur Vereinsver-

sammlung schriftlich zugestellt.  

 Mit der Statutenrevision und der Namensänderung an der letztjährigen VV wurden die we-

sentlichen Voraussetzungen  für die künftige Ausrichtung des Vereins geschaffen.   

 Nach dem Erwerb der Villa Flora durch den Kanton und der Weitergabe im Baurecht an die 

Stadt Winterthur hat diese im vergangenen Herbst, also mehr als ein Jahr nach dem politi-

schen Ja zum Museumskonzept, mit der Planung von Renovation und Ausbau der Villa Flora 

begonnen. 

 Da die effektiven Umbauarbeiten sich noch in die Länge ziehen, steht die Villa Flora dem 

Verein und externen Nutzern auch 2019, und nach neuesten Informationen gar noch 2020 

für Aktivitäten zur Verfügung!  

 Die eigenen und die Gastveranstaltungen in der Villa Flora waren wiederum äusserst zahl-

reich, vielfältig – und auch sehr gut besucht.  

 Die Bilanz des Veranstaltungsjahres 2018 fällt somit im Rahmen der beschränkten Möglich-

keiten sehr positiv aus. 

 Hinter all diesen Aktivitäten stehen die Mitglieder des ehrenamtlich tätigen Vorstandes sowie 

die zahlreichen, freiwillig helfenden Vereinsmitglieder. Dieter Thalmann dankt allen Beteilig-

ten ganz herzlich für ihr Engagement. 

 Ergänzungen zum Jahresbericht werden keine gewünscht. Die Versammlung nimmt vom Jahres-

bericht Kenntnis.  

 Wir trauern um 11 Vereinsmitglieder, die im letzten Jahr verstorben sind. Mit einer Schweige-

minute gedenken wir der Verstorbenen. 

 Zur Auflockerung zeigt und kommentiert Barbara Oneta Fotos von unseren Aktivitäten im 

Berichtsjahr. 
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4. Vorlage der Jahresrechnung 2018 

4.1. Jahresrechnung 2018 und Bilanz  

 Die Jahresrechnung wurde den Mitgliedern des Vereins zusammen mit der Einladung zur Ver-

einsversammlung zugestellt. Christian Trachsel erläutert nochmals kurz die wichtigsten Eck-

werte: 

 Bilanz: Nach Erhöhung der Rückstellungen für Projekte (früher Rückstellung Kommunika-

tion) um CHF 7'000 kann als Jahresergebnis ein Gewinn von CHF 24'229.11 ausgewiesen 

werden. Nach Zuweisung des Gewinns beträgt das Eigenkapital zum 31.12.2018 CHF 

124'729.44. 

Erfolgsrechnung: Die Mitgliederbeiträge sind im Jahr 2018 mit CHF 95'780.00 nur unwe-

sentlich geringer ausgefallen als in den Vorjahren. Ohne eigene Ausstellungen in der Villa 

Flora und mit einem wesentlich kleineren Aufwand für den Betrieb und die Veranstaltungen 

stehen den Gesamteinnahmen von CHF 114'142.70 Ausgaben von CHF 91'873.29 gegen-

über, was – unter Einbezug eines ausserordentlichen Ertrages von CHF 1'959.70 – zum Jah-

resgewinn von CHF 24'229.11 führt. 

 Fragen zur Rechnung werden keine gestellt.  

4.2. Bericht der Revisionsstelle: Die Rechnung wurde geprüft durch Herrn Stefan Jufer von der 

Revisionsfirma PricewaterhouseCoopers, die heute vertreten ist durch Herrn Philipp Gnädin-

ger. Dieter Thalmann liest den Revisionsbericht vor.  

4.3. Genehmigung der Jahresrechnung: Die Versammlung genehmigt einstimmig die Jahres-

rechnung und die Bilanz 2018.  

4.4. Entlastung der Mitglieder des Vorstandes: Die Versammlung entlastet die Mitglieder des 

Vorstandes ebenfalls einstimmig. 

 Dieter Thalmann bedankt sich bei Esther Sax (Kunstverein Winterthur), bei Christin Trachsel 

und bei Herrn Jufer von der Revisionsstelle. 

 

5. Wahl in den Vorstand 

An der letzten Vereinsversammlung konnte noch keine Nachfolge für das Präsidentenamt 

vorgeschlagen werden. Deshalb stellte sich Dieter Thalmann für ein weiteres Übergangsjahr 

als Präsident zur Verfügung.  

 Auf die heutige Vereinsversammlung tritt Dieter Thalmann als gewähltes Mitglied aus dem 

Vorstand zurück. 

Der Vorstand schlägt als Nachfolge einstimmig einen ausgewiesenen Kandidaten vor, der 

auch bereit ist, nach seiner Wahl in den Vorstand das Präsidium des Vereins zu übernehmen:  

Arthur Frauenfelder ist eine stadtbekannte Persönlichkeit, er war bis vor wenigen Jahren 

Stadtschreiber von Winterthur. Seit Herbst 2018 ist Arthur Frauenfelder als Beisitzer im Vor-

stand tätig. 

Arthur Frauenfelder stellt sich kurz vor: 

Arthur Frauenfelder hat seine Jugend- und Schuljahre in Winterthur verbracht, hat ein Jus-

Studium absolviert und nach einer Anstellung im Bezirksgericht Winterthur sein Anwaltspa-

tent gemacht. Ab 1987 arbeitete er für die Stadt Winterthur, zuerst als Departements-Sek-

retär für Sicherheit und Umwelt, dann von 2000 bis 2016 als Stadtschreiber von Winterthur. 

Jetzt arbeitet er als Konsulent in der Anwaltskanzlei Schillerlegal, ebenfalls in Winterthur. 

Arthur Frauenfelder bringt aus beruflicher Erfahrung also Einiges mit, ist in Winterthur bes-

tens vernetzt und ist interessiert an bildender Kunst – und freut sich, das Amt des Präsiden-

ten des Vereins Freunde der Villa Flora zu übernehmen.  

Arthur Frauenfelder wird einstimmig in den Vorstand des Vereins Freunde der Villa Flora ge-

wählt – mit der Vorgabe das Präsidium zu übernehmen. 

Er erhält einen warmen Applaus von der Versammlung – und von seinen Vorstandskolleginnen 
und -kollegen Wein zur Stärkung für seine kommenden Aufgaben!   
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6. Wahl der Revisionsstelle für 2019 

Der Vorschlag des Vorstandes, wiederum PricewaterhouseCoopers (PWC) als Revisionsstelle 

beizubehalten, wird von der Versammlung ohne Gegenvorschlag angenommen. Herr Jufer, 

der an der Versammlung durch Herrn Gnädinger vertreten wird, hat im Voraus die Annahme 

der allfälligen Wahl zugesichert. 

7. Veranstaltungen und weitere Aktivitäten des Vereins 2019–2022 

 Ursula Müller weist auf den Veranstaltungsflyer 2019 hin. Die bis jetzt durchgeführten Veran-

staltungen sind mit 30 bis 40 und mehr Besuchern sehr gut angekommen. Für die zweite Jah-

reshälfte werden stellvertretend drei Veranstaltungen vorgestellt: 

 Das Highlight «Hereinspaziert – Sommerfest in der Flora» vom 31. August sowie  

 der Schlussanlass im November mit Vertretern der Stadt zum Thema «Bestandesaufnahme 

Villa Flora und Ausblick».  

 Die geplante Reihe «Zu Gast bei Freunden der Villa Flora» hat in Kürze seine Première bei 

H.U. und B. Eichenberger in Töss. Solche Anlässe möchten wir auch in der kommenden Zeit 

des Umbaus und der Renovation anbieten, und wir laden unsere Mitglieder ein, ihr Haus zu 

öffnen und z.B. ihre Bilder-Sammlungen oder anderen Schätze den Freunden der Villa Flora 

vorzustellen. 

 Wie vom scheidenden Präsidenten schon erwähnt, kann die Villa Flora noch bis Ende 2020 

von unserem Verein genutzt werden. 

8. Verschiedenes, Fragen, Anregungen 

 Umfrage: keine Wortmeldungen. 

 Ehrung 

 Ursula und Edgar Müller führen die Ehrung für den zurücktretenden langjährigen Geschäfts-

führer und Präsidenten Dieter Thalmann durch. Er erhält, begleitet von einem grossen Dank 

für seine überaus kompetente und mit grosser Hingabe geleistete, kulturhistorisch bedeu-

tende, erfolgreiche Arbeit, als Abschiedsgeschenk Gutscheine fürs KKL, ein zu seinen Ehren 

speziell gestaltetes Fotobuch und einen Blumenstrauss, der seiner Frau überreicht wird. 

 Schlusswort 

 Dieter Thalmann dankt allen, die sich für den Erhalt der Flora als Ausstellungs- und Begeg-

nungsort eingesetzt haben und im Besonderen den aktiven Mitgliedern für ihre Unterstüt-

zung und für ihre Treue zum Verein. 

 Der Vorstand wird ein wachsames Auge auf die Realisation des Projekts Flora haben und 

auch künftig mit tollen Ideen, dynamischen Auftritten und vielfältigen Aktivitäten einen kla-

ren Akzent zur Ausstrahlung der Villa Flora im Rahmen des Kunst Museums Winterthur set-

zen. Die Unterstützung der Vereinsmitglieder wird weiterhin entscheidend sein. Er bittet die 

anwesenden Mitglieder, dem Verein unverändert treu zu bleiben und wenn immer möglich 

Personen aus ihrem Umfeld zu einem Beitritt zu animieren.  

 Er dankt den Mitgliedern für die wohlwollende Unterstützung, die er in den vergangenen Jah-

ren erfahren durfte. Ihm bleiben schöne Erinnerungen an viele gemeinsame Aktivitäten und 

Taten in und um die Flora! Er zieht sich mit einem sehr guten Gefühl aus dem Vorstand und 

dem Präsidium zurück. 

Zum Abschluss übergibt er dem Vorstand eine grosse Röhre, aus der die Vorstandsmitglieder 

eine lange, nicht enden wollende Schnur herausziehen – gespickt mit zahlreichen Zetteln mit 

zu erledigenden Arbeiten, Aufgaben, Verpflichtungen, Pendenzen, Fragen – und immerhin 

auch mit süssem Beiwerk! 

 Er dankt für das freundschaftliche Zusammenwirken während seiner Präsidialzeit und 

wünscht dem Vorstand und dem Verein sehr herzlich weitere erfolgreiche Taten! 

 Dieter Thalmann beschliesst die Versammlung und lädt alle Anwesenden zum anschliessen-

den traditionellen Apéro in der Villa Flora ein. 

 

Für das Protokoll 

Ursula Müller 


